
СУББОТА,

9
№№136-137 (19.608-19.609)

СЕНТЯБРЯ
2023 ГОДА

Издается с 1 января 1930 года                       Областная общественно-политическая газета www.kzvesti.kz 

Вчера в 
преддверии Дня семьи  в 

Астане прошел Х юбилейный 
национальный конкурс «Мерейлі 

отбасы».  В Казахстане стало  
доброй традицией проведение кон-

курса, направленного на развитие  и  
укрепление института семьи, про-

паганду семейных традиций и 
духовно-нравственных  

ценностей.
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Продолжаем публикации об 
истории Кызылординской обла-
сти, посвященные её 85-летию. 
На страничках «КВ» последние 
два месяца регулярно рассказыва-
ем о вехах становления и разви-
тия той или иной отрасли, став-
ших достоянием страны леген-
дарных личностях, историко-
культурном наследии региона. 

Серию материалов продолжит 
летопись районов, и начинаем се-
годня её с самого северного  - 
Аральского района.

На страницах – 
летопись региона

4 стр.

В Акорде состоялась официаль-
ная церемония встречи Президен-
та Албании Байрама Бегая, при-
бывшего в Казахстан с официаль-
ным визитом.

Главы двух государств приняли при-
ветственный рапорт начальника роты 
почетного караула, прозвучали государ-
ственные гимны Казахстана и Албании. 
Касым-Жомарт Токаев и Байрам Бегай 
представили друг другу членов официаль-
ных делегаций.

Затем лидеры Казахстана и Алба-
нии провели переговоры в узком соста-
ве. Касым-Жомарт Токаев поблагода-
рил Президента Албании за то, что он 
принял приглашение и посетил столицу  
Казахстана.

- Это первый в истории визит прези-
дента Албании в Казахстан. Этот визит 
чрезвычайно важен с точки зрения разви-
тия взаимного сотрудничества. Казахстан 
очень заинтересован в установлении бо-
лее тесных отношений с Вашей страной. 

Мы считаем, что у нас есть возможности 
для развития взаимовыгодного сотрудни-
чества и связей во многих областях, пред-
ставляющих взаимный интерес.  Весьма 
символично, что Ваш визит проходит все-
го за две недели до того, как наши стра-
ны будут отмечать 30-летие установления 
дипломатических отношений, - отметил 
Касым-Жомарт Токаев.

В свою очередь Президент Албании вы-
разил признательность Касым-Жомарту 
Токаеву за приглашение посетить Астану 
и проявленное гостеприимство.

- Я очень рад быть в Казахстане. Бла-
годарю Вас за приглашение. Как Вы уже 
сказали, этот визит совпадает с 30-летним 
юбилеем наших дипломатических отно-
шений. Это говорит о том, что наши по-
литические отношения на хорошем уров-
не, и теперь нам предстоит еще больше 
работать, находя возможности для наше-
го экономического сотрудничества.  Я 
приглашаю Вас посетить Албанию, - за-
явил Байрам Бегай.

Касым-Жомарт Токаев и Президент 
Албании Байрам Бегай провели перего-

воры с участием официальных делега-
ций двух государств. Стороны обсудили 
ключевые вопросы казахско-албанского 
партнерства, уделив особое внимание 
укреплению торгово-экономического, 
транспортно-логистического, ин-
вестиционного и гуманитарного  
сотрудничества.

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, 
что у Казахстана и Албании имеются 
большие возможности и потенциал для 
дальнейшего укрепления связей. 

– Мы рассматриваем Албанию как 
очень важного партнера на Балканском 
полуострове, и это решающий момент, 
чтобы получить практические результа-
ты в плане нашего взаимного сотрудниче-
ства. Между Казахстаном и Албанией есть 
много общего. Мы являемся мультиэтни-
ческими и мультирелигиозными страна-
ми, в то же время большинство населения 
составляют мусульмане. Необходимо раз-
вивать наше сотрудничество и контакты 
в крупных международных организаци-
ях, таких как ООН, ОБСЕ, ОИС, – сказал 
Глава государства.

Время наращивать сотрудничество

ДЕНЬ С
ЕМЬИ

В этом году в нем приня-
ли участие 3344 семьи, из них 
40 процентов – городские, 60 
процентов – сельские семьи. 
Победители регионов пред-
ставили 20 семей-лауреатов, 
в числе которых педагоги, ме-
таллурги, ремесленники, во-
еннослужащие и другие. На 
торжественной церемонии 
награждения им были вруче-
ны дипломы, сертификаты на 
один  миллион тенге и памят-
ные подарки.

В  нынешнем году в нашей 
области заявки на участие в 
конкурсе подали 304 семьи. В 
целом  для регионального тура 
отобрали 16  семей. По итогам 
областного отборочного тура 
Гран-при завоевала семья Сма-
гуловых из Казалинского рай-
она. Именно она и представи-
ла наш регион на республикан-
ском этапе национального кон-
курса «Мерейлі отбасы». Пер-
вое место заняла семья Умбета-
евых (Сырдарьинский район), 
второе – Булебаевы (Казалин-
ский район), третью позицию 
поделили  Асановы (Шиелий-
ский район) и Кубеевы (Кар-
макшинский район).

 … Большая и дружная семья 
Смагуловых из аула Бекарыс- 
тан би Казалинского района – 
пример для всех молодых се-
мей. Здесь в любви и внимании 
выросли десять детей, 22 внука 
и  32 правнука, подрастают два  
праправнука. Большим уваже-
нием среди земляков в обще-
стве пользуется ветеран Вели-
кой Отечественной войны, По-
четный гражданин Казалин-
ского района Кабак Смагулов. 
В этом году аксакал отметил 
свой 100-летний юбилей. 

К.Смагулов родился в ауле 
Бекарыстан би. Он был пер-
вым и долгожданным внуком 
у дедушки Жетеса и бабуш-
ки Несибели. При рождении 
аже прошептала на ухо Кабаку: 

«Пусть Всевышний дарует тебе 
долгую и счастливую жизнь». 

Так малышу и было пред-
начертано судьбой.  По 

казахской традиции 
отец Смагул с супру-
гой Толебике отда-
ли своего  первен-
ца на воспитание 
родителям.  Маль-
чик многое впитал 

в себя от деда, стре-
мясь стать таким же, 

как и он сильным и во-
левым мужчиной, достой-

ной опорой для своей семьи.  
К сожалению, деда, как и мно-
гих его земляков, в те трагиче-
ские 30-е годы прошлого сто-
летия репрессировали и приго-
ворили к расстрелу. В 1940 году  
Смагула призвали на трудовой 
фронт в Магнитогорск.  Вся тя-
жесть заботы о семье пала на 
плечи юного Кабака. Он был 
вынужден бросить учебу. Пар-
ня взяли на работу в управле-
ние колхоза. В те годы он кор-
мил в общей сложности 15 че-
ловек, включая свою семью и 
родственников. 

В 1942 году  К.Смагулова 
призвали в армию. В годы Ве-
ликой Отечественной войны 
19-летний казалинский солдат 
воевал в составе 3-ей ударной 
армии под командованием мар-
шала Константина Рокоссов-
ского, оборонял Москву и Тулу.  
В феврале 1943 года он был тя-
жело ранен при освобождении 
Орла. По решению военной ко-
миссии после долгого лечения 
в госпитале в Горьком инвали-
да II-й группы К.Смагулова де-
мобилизовали. К сожалению, 
его отцу не удалось вернуться 
с фронта. Он награжден орде-
нами «Красной звезды» и Оте-
чественной войны I и II-й сте-
пеней, юбилейными медалями 
Победы и Вооруженных Сил 
СССР, медалью «За мужество» 
и многими другими наградами.  

Вернувшись в родной аул, 
фронтовик работал заведую-
щим сельской библиотекой, 
затем секретарем Октябрьско-
го сельсовета. В 1950 году про-
работал бухгалтером в сельской 
школе. С 1953 года трудился 
в районном отделе образова-
ния, мясокомбинате, пансио-
нате, в Майдакольском сельсо-
вете. К.Смагулов  отдал бухгал-
терскому делу 40 лет. Где бы ни 
трудился ветеран, он везде умел 
показать себя грамотным спе-
циалистом и ответственным че-
ловеком. В 1987 году он вышел 
на заслуженный отдых. 

Семья – опора 
государства

Гладко будет 
не только на бумаге

Вокруг света вместе
с Сериком агай
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ЗАСЕДАНИЕ ПОЛИТБЮРО
Состоялось заседание политическо-

го бюро областного филиала партии 
AMANAT. Председатель областного фи-
лиала партии Наурызбай Байкадамов 
рассказал о проведенных мероприятиях 
по выполнению региональной Дорож-
ной карты по реализации предвыборной 
программы партии.

 В соответствии с повесткой дня 
утверждены члены политсовета, ответ-
ственные за реализацию пунктов До-
рожной карты. Всем структурным под-
разделениям областного филиала пору-
чено проконтролировать своевременное 
и качественное выполнение индикато-
ров Дорожной карты.

РАЗГОВОР  О  ГЛАВНОМ

Состоялось заседание депутатской 
фракции партии в областном маслиха-
те, на котором рассмотрен ход выпол-
нения регионального плана действий 
по реализации предвыборной програм-
мы Главы государства «Справедливый 
Казахстан – для всех и для каждого. 
Сейчас и навсегда». 

Также были обсуждены вопросы ре-
ализации Послания Главы государства 
«Экономический курс справедливого 
Казахстана». Был проанализирован ход 
выполнения Дорожной карты, ориенти-
рованной на выполнение предвыборной 
программы партии.   

ПО КЛЮЧЕВЫМ  
НАПРАВЛЕНИЯМ
Состоялось заседание совета по делам 

семьи и социальной защиты населения 
при областном филиале партии. Предсе-
датель совета Райкуль Байназарова оста-
новилась на ключевых моментах Посла-
ния Главы государства «Экономический 
курс справедливого Казахстана» и зада-
чах, вытекающих из документа.  

Заместитель руководителя областно-
го управления координации занятости 
и социальных программ Сакен Мырза-
бек рассказал о работе по трудоустрой-
ству граждан, в том числе людей с осо-
быми потребностями.

ОЧЕРЕДНОЙ ЭТАП РАЗВИТИЯ
На заседании комитета партийно-

го контроля областного филиала пар-
тии  состоялось обсуждение путей ре-
ализации Послания Главы государства 
«Экономический курс справедливого  
Казахстана». 

В его работе приняли участие заме-
ститель исполнительного секретаря об-
ластного филиала А.Жарылкасынов и 
посредством видеосвязи - председа-
тель комитета партийного контроля 
Н.Бакытбекулы.  

СПАСИБО  ЗА ПОМОЩЬ!
Член депутатской фракции партии 

AMANAT в городском маслихате Ибра-
ким Басыкараев по просьбе коллектива 
средней школы №6 имени М.Сужикова 
оказал содействие в проведении ка-
питального ремонта спортплощадки  
школы.

 А депутат Сырдарьинского районно-
го маслихата Акторе Ибрагим помог от-
ремонтировать игровую площадку во 
дворе многоэтажных домов. 

Жители выразили благодарность за 
спонсорскую помощь.

ОБСУЖДЕНЫ  ПЕРСПЕКТИВЫ 
В первичных партийных организаци-

ях региона прошли собрания, в ходе ко-
торых обсуждены задачи, вытекающие 
из Послания Главы государства. 

Новый документ, в котором определе-
ны основные направления развития эко-
номики Казахстана, налагает большую 
ответственность и на партию. Предста-
вители областного филиала партии под-
держивают все инициативы Главы госу-
дарства и примут активное участие в до-
ведении до широких слоев населения его 
основных положений.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ  ПРИЕМ
Исполнительный секретарь област-

ного филиала партии Ляйля Торешова, 
член депутатской фракции партии в об-
ластном маслихате Аида Абибуллаева и 
руководитель управления региональных 
представителей Агентства РК по регули-
рованию финансового рынка и развития 
в Кызылорде Ляззат Темирова провели 
общественный прием граждан. 

Они, в частности, рассказали жите-
лям об основных положениях Послания 
Президента страны народу Казахстана, 
которое направлено на улучшение соци-
ального положения населения.

***
Всего в течение недели областным, 

районными филиалами и первичными 
партийными организациями проведено 
67 мероприятий различного формата. 

Подготовил Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИВ ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Аким области Нурлыбек Налибаев совместно с 
председателем областного филиала партии AMANAT 
Наурызбаем Байкадамовым провел прием граждан по 
личным вопросам.

В этот день на прием пришли восемь человек. В частности, 
люди поднимали вопросы, касающиеся приобретения жилья, ре-
монта и модернизации инфраструктуры. Руководитель региона 
отметил, что все проблемные вопросы граждан будут рассмотре-
ны, решения по ним примут в соответствии с требованиями зако-
на. По некоторым вопросам ответственные лица дали разъясне-
ния и предложили возможные решения. 

На приеме, например, 53-летний житель Кызылорды попро-
сил провести на улице К.Нурекешова водопроводную сеть и ли-
нию электропередачи. Как было отмечено, работы на этой ули-
це запланированы на следующий год. Будет разработана проект-
ная документация, выделят средства на проведение инженерной  
инфраструктуры.

Кроме того, руководитель региона поручил акиму города рас-
смотреть вопросы жителей, обратившихся с просьбами отремон-
тировать арендный дом, восстановить канализационную систе-
му, оказать содействие в проведении процедуры признания жи-
лья аварийным и т.д, сообщает пресс-служба акима области и на-
поминает о том, что граждане могут записаться на прием к ру-
ководителю региона посредством портала egov.kz, единой базы 
е-otinish или личного обращения в областной акимат. 

В диалоге с гражданами

Прикрепление – мать лечения Коронавирус 
возвращается ?

В мире вновь растет показатель заболе-
ваемости коронавирусом. По данным Все-
мирной организации здравоохранения, в 
августе текущего года коронавирусом за-
болели полтора миллиона человек – это на 
63 процента больше чем в июле. 

Кроме того, ученые выявили новый субвари-
ант COVID-19 под названием «Pirola», который 
вместе с вариантом «Eris» активно циркулирует 
уже в десяти странах мира.

В Казахстане новые штаммы коронавируса 
не выявлены. Если говорить о ситуации в це-
лом, то в текущем году в стране зарегистриро-
вано 10 409 случаев КВИ, по сравнению с 2022 
годом  показатель ниже в 38 раз.

- Но если сравнить показатели августа с ию-
лем текущего года, то, наоборот, наблюдается 
рост в полтора раза– с 233 до 343 случаев. Что 
касается вакцин, то они есть и доступны для на-
селения. Это более  80 тысяч доз  препарата Ко-
мирнати/Омикрон  и более 170 тысяч  вакци-
ны  Sinopharm. Первичную вакцинацию у нас 
прошли более 5,8 миллиона человек, повторно 
ревакцинацию – более 1,5 миллиона граждан. 
То есть мы ситуацию отслеживаем, и с учетом 
дальнейших обстоятельств будут рассматри-
ваться вопросы приобретения дополнительных 
доз вакцин,– сказала заместитель председате-
ля Комитета санитарно-эпидемиологического 
контроля Минздрава РК Зауре Ахметова.

В нашей области эпидемиологическая ситу-
ация остается стабильной. На сегодня первым 
компонентом вакцины привито 94,6 % населе-
ния, вторым - 93,7 %.

- С начала нынешнего года в регионе коро-
навирусной инфекцией заразились 89 человек, 
из них 33 ребенка до 14 лет. Последний случай  
COVID-19  зафиксировали в мае текущего года. 
Новых случаев заражения коронавирусом  на се-
годня нет, - сказала руководитель  областного 
департамента санитарно-эпидемиологического 
контроля  Динара Жанабергенова. 

Между тем, в мире растет число заражений но-
вым подвариантом COVID-19. В связи с чем спе-
циалисты напоминают, что при появлении каких-
либо симптомов инфекций следует проконсульти-
роваться с врачом для точной постановки диагноза 
и получения эффективного лечения. 

Таша БЕРЕЖНАЯ

ДЕНЬ СЕМЬИ

В мае 2023 года в рамках 78-летия Великой 
Победы в Казалинском районе состоялись тор-
жества по случаю 100-летия ветерана Великой  
Отечественной войны и труда Кабака Смагуло-
ва. Аксакалу присвоили звание Почетный граж-
данин Казалинского района. Также состоялась 
презентация книги  Сахи Капара  «Тамыры терең 
бәйтерек»,  посвященная юбилею аксакала. 

Ветеран вместе со своей супругой  Гульжан вы-
растил и воспитал десять детей. К сожалению, 
двое старших сыновей рано ушли из жизни.  В 2020  
году в 90-летнем возрасте умерла и Гуль-
жан апа. Родители  вырастили достой-
ных сыновей и дочерей, всем дали воз-
можность получить высшее образование.  
Неудивительно, что каждый из них сегодня уве-
ренно стоит на ногах, нашли свою дорогу в жиз-
ни. Среди них есть уже ветераны в таких отрас-
лях, как образование, медицина, финансы. На за-
служенном отдыхе сейчас  Гульбарша апа, Кемал 

ага и Гульшара апа. Толеген и Толеу занимаются 
животноводством и земледелием в семейном кре-
стьянском хозяйстве «Смағұл».  Дочь Гульнар – 
опытный педагог, воспитавшая немало молодых 
специалистов. Гульназым  тренирует своего сына 
Артура Смагулова – чемпиона Казахстана по фи-
гурному катанию. Талантливый спортсмен входит 
в состав  национальной сборной Казахстана по 
этому виду спорта. Самая младшая дочь – 50-лет-
няя Калдыгуль –  заведующая  отделением химио- 
терапии Казахского научно-исследовательского 
института онкологии и радиологии.  

– Очень гордимся своими родителями, – от-
мечает младший из сыновей Толеу. – Мы без-
мерно благодарны им за то, что они дали нам 
в этой жизни. Наша мама всю жизнь занима-
лась воспитанием детей, вела домашнее хозяй-
ство. Несмотря на трудности, она всех нас окру-
жала своей необъятной теплотой и любовью. Вме-
сте с тем была строгой, требовала, чтобы мы хо-

рошо учились. Также она следила за тем, что-
бы мы не проводили попросту свободное время. 
Трудолюбие, целеустремленность, любовь к здо-
ровому образу жизни – все эти качества мы пе-
реняли у отца с матерью.  В семье значение от-
цовского воспитания велико и незаменимо. Он 
до сих пор остается для нас примером. Как и 
отец, мы надеемся только на собственные силы и  
знания.  

Несмотря на преклонный возраст, Кабак ата 
полон сил и энергии. По словам ветерана, секрет 
его долголетия – это строгая дисциплина, движе-
ние и физический труд.  Он гордится своими вну-
ками и правнуками, они же радуют аташку свои-
ми достижениями в учебе и спорте.  

В большой и дружной семье Смагуловых, как и 
в большинстве казахских семей, свято чтят тради-
ции и обычаи своего народа.  Уважение и почте-
ние к старшим, приветливое отношение к гостям, 
забота друг о друге – незыблемые правила и сфор-
мировавшиеся  за долгие годы  семейные устои 
наших героев. Мудрая и хозяйственная храни-
тельница семейного очага Гульжан апа в свое вре-
мя  многому научила своих невесток, делилась с 
ними и опытом по ведению домашнего хозяйства, 
сохранению уюта и теплоты  в доме. Она не лю-
била сплетни и злословия, была верна традици-
ям.  Невестки признаются, что для них свекровь 
и сейчас остается эталоном настоящей казахской 
женщины,  олицетворением  тысяч казахстан-
ских матерей, на плечи которых  выпала нелегкая  
доля – трудиться во благо родной земли, растить 
детей, быть достойной хранительницей семейно-
го очага.

За плечами аксакала Кабака Смагулова – боль-
шой жизненный путь, наполненный неустанным 
кропотливым трудом, мужеством и отвагой, про-
явленными на полях сражений в годы Великой 
Отечественной войны. Судьба ветерана и его се-
мьи – поучительны для многих нынешних моло-
дых семей.

Ботагоз АЖАРБАЕВА   
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ЗДОРОВЬЕ СОЦИУМ

В Казахстане 15 сентября 
т.г. стартует кампания при-
крепления к поликлиникам. 
В течение двух месяцев, до 
15 ноября, кызылордин-
цы смогут выбрать себе но-
вое медицинское учрежде-
ние для обслуживания или 
остаться в прежнем. 

Как сообщил директор област-
ного филиала Фонда социально-
го медицинского страхования Ба-
хыт Исмаханбетов, прикрепить-
ся можно только к организациям 
первичной медико-санитарной 
помощи – то есть к городским 
поликлиникам, врачебным ам-
булаториям, центрам семей-
ного здоровья и фельдшерско-
акушерским пунктам на селе. 
При выборе медорганизации 
нужно учитывать ее территори-
альную доступность. К приме-
ру, если семья живет в микро-
районе «Ақмешіт», но хочет об-
служиваться в клинике, распо-
ложенной в Тасбогете, то нужно 
знать, что участковый врач или 
мобильная бригада не будут вы-
езжать к ним по вызову на дом. 
Причина простая — участковая 
служба обслуживает население 
на выезде только в рамках своей  
территории. 

Важно знать, что если вы ре-
шили перейти в частную клини-
ку, работающую по госзаказу, то 
необходимо проверить, входит ли 
она в список поставщиков Фон-
да социального медицинского 
страхования. Ведь кампания по 
прикреплению проводится толь-
ко среди медицинских организа-
ций, зарегистрированных в Базе 
данных субъектов здравоохране-
ния и претендующих на оказание 

медуслуг по ГОБМП и ОСМС. 
Сделать это можно на сайте www. 
fms.kz в разделе «Выбрать кли-
нику». Если медорганизации нет 
в списке, то пациенты не смогут 
получить бесплатные услуги, по-
ложенные по пакету обязатель-
ного социального медицинского  
страхования. 

Прикрепиться к поликлини-
ке можно двумя способами —  
дистанционно или очно. В пер-
вом случае нужно зайти на веб-
портал «электронного прави-
тельства» www.egov.kz, в разделе 
«Здравоохранение» выбрать услу-
гу «Прикрепление к медицин-
ской организации, оказывающей 
первичную медико-санитарную 
помощь» и подать заявление в 
медучреждение. Сведения о па-
циенте поликлиника получает 
автоматически из государствен-
ных информационных систем. 
При положительном ответе вам 
выдается уведомление о прикре-
плении в виде электронного до-
кумента, подписанного ЭЦП  
медорганизации. 

Граждане, не воспользовав-
шиеся правом свободного выбо-
ра в отведенный период времени, 
автоматически остаются обслу-
живаться в своей поликлинике. 
Никаких заявлений для этого не  
требуется.

Пенсионерам, инвалидам, 
опекунам, назначенным по за-
кону инвалиду с детства, также 
опекунам или попечителям, па-
тронатным воспитателям, осуж-
денным, отбывающим наказа-
ние в колониях, студентам и об-
учающимся в медресе, военно-
служащим срочной службы, де-
тям, родившимся в иностран-
ных государствах, и людям, ко-
торые оформляют прикрепление 
по доверенности, придется лично  
прийти в поликлинику с заявле-
нием произвольной формы и не-

обходимыми документами. С со-
бой нужно иметь пенсионное удо-
стоверение, инвалидам – выпис- 
ку из акта освидетельствования 
медико-социальной экспертизы, 
опекунам – решение суда, осуж-
денным и военнослужащим –
протокол комиссии по рас-
смотрению вопросов регистра-
ции прикрепления населения к 
ПМСП, студентам – официаль-
ное обращение ректора вуза, де-
тям, родившимся за предела-
ми РК, – документ, подтвержда-
ющий рождение в иностранном  
государстве.

Но есть один момент, когда 
поликлиника может отказать в 
прикреплении. Это может про-
изойти, если выявится недосто-
верность документов, а также 
если количество прикрепленно-
го населения на одного врача об-
щей практики превышает 1700 
человек, на участкового терапев-
та – 2 200 человек, на педиатра – 
500 детей до шести лет и 900 ребят 
до 14 лет.

 Напомним, прикрепившись к 
организации первичной медико-
санитарной помощи в период 
кампании, граждане могут полу-
чать медицинскую помощь в ней 
с 1 января 2024 года. То есть до 31 
декабря этого года они продол-
жат обслуживаться в поликли-
нике, к которой были приписа-
ны ранее. 

Однако кампания по прикреп- 
лению – не единственная воз-
можность поменять организа-
цию здравоохранения. Это мож-
но сделать один раз в год по праву 
свободного выбора, а также в слу-
чае, если гражданин поменял ме-
сто постоянного или временно-
го проживания, работы или уче-
бы, или если поликлиника, к ко-
торой он относился, была реорга-
низована или ликвидирована.

Наталья ЧЕРНЕЙ
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Гладко будет не только на бумаге
Сегодня областной центр напоминает большую строительную площадку: возводятся новые жи

лые микрорайоны и социальные объекты. Наряду с этим уделяется особое внимание реконструк
ции и ремонту дорог и тротуаров. В эти дни, например, в разгаре капитальный ремонт одного из 
центральных проспектов –  Астаны.  

Работа стартовала еще в июле 
этого года. Здесь на участке ав
тодороги от проспекта Н.Назар
баева вплоть до железнодорож
ного полотна по улице А.Ясса
ви идет прокладка нового асфаль
та. Общая протяженность  – бо
лее трех километров. Генеральный 
подрядчик ТОО «Қыран» – извест
ная в регионе строительная компа
ния, в этой отрасли она порядка 30 
лет. За эти годы товарищество за
рекомендовало себя надежным и 
высококвалифицированным пар
тнером в развитии регионального  
строительства.  

Компания при  ремонте доро
ги сегодня использует популяр
ную нынче геосетку. Этот матери
ал обеспечивает высокое качество 
автодороги и повышает ее эксплуа
тационные характеристики. 

– Само устройство дорожного 

полотна сложнее, как кажется на 
первый взгляд, – рассказывает ма
стер участка Шакирбек Утегенов. – 
Асфальт – довольно деликатный 
материал, его прочность значи
тельно ниже, чем у бетона. При пе
регрузках полотно создает так на
зываемые волны, может проседать, 
на нем образуются трещины, пере
растающие в ямы и колеи. Поэтому 
очень важен постоянный контроль 
в процессе его укладки. 

По проекту сейчас капитальный 
ремонт проспекта проводится на 
участке от проспекта Н.Назарбае
ва до улицы М.Шокая. Здесь сня
ли старый асфальт, выровняли до
рогу. Следуя технологиям, снача
ла здесь уложили более толстый, 
нижний слой основания, который 
состоит из прочного крупнозер
нистого асфальта. Затем его гото
вят для укладки верхнего слоя. Для 

этого уложенный слой асфальта 
обрабатывается битумной эмуль
сией, обеспечивающей лучшее 
сцепление слоев асфальта. Дальше 
поверхность покрывают геосеткой. 

– Она создает армирующий эф
фект с вертикальным распределе
нием нагрузки. Все это влияет на 
состояние, эксплуатационные ха
рактеристики и срок службы ав
тодороги, – поясняет Ш.Утеге
нов. – Для формирования верхне
го слоя дорожного покрытия при
меняется щебеночномастичный 
асфальтобетон. На нашем участке 
мы используем фракционный ще
бень с улучшенной формой и высо
кой шероховатостью ЩМА20. Эта 
жесткая каркасная структура пере
дает нагрузку с поверхности в ниж
ние слои. 

 На первоначальном этапе была 
отремонтирована одна половина 

дороги, сейчас работа идет на вто
рой. В целом общая ширина до
рожного полотна увеличилась до 
35 метров. Сегодня здесь трудят
ся почти 50 специалистов, задей
ствовано около 20 единиц техники. 
Проект планируется реализовать в 
сентябреоктябре текущего года.  

И напоследок такие цифры. В 
нынешнем году на улучшение ка
чества дорог в Кызылорде направ
лено более 12 миллиардов тенге. На 
эти средства будут отремонтирова
ны 320 улиц. Большая часть ремон

тируемых и строящихся дорог при
ходится на пригородные участки и 
аульные округа.  

В целом, в хорошем и удовлетво
рительном состоянии  сегодня на
ходятся 82 процента всех дорог об
ласти. До конца года этот показа
тель планируется довести до 87,5 
процента. За счет средств  респу
бликанского и областного бюдже
тов в регионе отремонтируют  ав
томобильные дороги общей протя
женностью 569 километров.

Ботагоз АЖАРБАЕВА

 ЗА СТРОКОЙ ПОСЛАНИЯ 

Задает тон работе 
Как известно, 1 сентября на совместном засе

дании обеих палат Парламента Глава государ
ства КасымЖомарт Токаев выступил с ежегод
ным Посланием народу Казахстана. Основной те
мой стали приоритетные цели социальноэконо
мического развития страны на предстоящий пе
риод. Был поднят ряд вопросов по дальнейшему 
развитию и охвачены многие направления, кото
рые имеют большое значение и носят ключевой 
характер.

Так, в своем выступле
нии Глава государства отме
тил, что сегодня в глобаль
ной экономике и междуна
родном разделении труда 
происходят фундаменталь
ные сдвиги, набирает обо
роты технологическая гон
ка, повсеместно обостря
ется конкуренция за ресур
сы, а также актуализирова
лись проблемы изменения 
климата, продовольствен
ной безопасности, устойчи
вого демографического раз
вития. В связи с чем опреде
ляющими принципами но
вого экономического курса 
страны должны стать спра
ведливость, инклюзивность 
и прагматичность.

По мнению директо
ра областной Палаты пред
принимателей Пирмухам
меда  Сыздыкова, самым 
важным решением в новом 
программном документе 
стало создание Министер
ства водных ресурсов и ир
ригации. На сегодня вод
ная безопасность считает
ся одним из основных гло
бальных рисков XXI века: с 
каждым годом потребности 
человечества в водных ре
сурсах увеличиваются в ре
зультате совокупного воз
действия таких факторов, 
как демографический рост, 
социальноэкономическое 
развитие и меняющиеся мо
дели потребления, в то вре
мя как сами ресурсы безвоз
вратно истощаются, в част
ности, пресная вода.

– В нашем регионе этот 
вопрос требует безотлага
тельного решения. Подзем
ные источники истощают
ся, численность населения 
увеличивается, широко раз
вивается промышленная от
расль, – сказал П.Сызды
ков.  – И вместе с этим остро 
ощущается дефицит воды, 
особенно его испытыва
ют фермеры. Еще несколь
ко лет – и вопрос нехватки 
воды станет крае угольным. 
Учитывая сложившуюся си
туацию, нашему Правитель
ству и Парламенту предсто
ит принять комплекс мер по 
обеспечению водной безо
пасности, в том числе путем 
повышения эффективности 
управления водными ресур
сами. Надеемся, что про
фильное ведомство будет 
регулировать водные про
блемы страны и системати
чески решать их.

Как отмечает руководи
тель Палаты предпринима
телей, Президент уделяет 
повышенное внимание про
блемам и заботам предста
вителей бизнеса.  Глава го
сударства дал ряд поруче
ний Правительству и аки
мам по улучшению пред

принимательской среды. На 
протяжении долгих лет  в 
стране больше деклариро
вали государственную под
держку деловых людей. В 
практической же плоскости 
ситуация кардинально не 
менялась. Сегодня мы ви
дим, что Глава государства 
делает реальные шаги на
встречу бизнесу. Это каса
ется и улучшения инвести
ционного климата, и упро
щения налогового админи
стрирования, и формиро
вания новых источников 
финансирования, и реаль
ных рычагов стимулирова
ния банковского кредитова
ния, и развития экспортно
го потенциала, и пересмо
тра системы госзакупок в 
пользу отечественных про
изводителей, и, что не ме
нее важно, защиты пред
принимателей от незакон
ных действий правоохрани
тельных органов и декрими
нализации экономических 
преступлений. 

– Глава государства от
метил, что показала свою 
востребованность инициа
тива по внедрению рознич
ного налога, поручил сни
зить на треть объемы отчет
ности и упростить процеду
ру возврата НДС. Надо ли 
объяснять, что эти поруче
ния Президента с особым 
вниманием были воспри
няты предпринимателями? 
На местном уровне Палата 
предпринимателей посто
янно занимается поддерж
кой отечественных произ
водителей. Благодаря рабо
те наших отраслевых сове
тов все предложения и за
мечания представителей 
бизнеса региона доводят
ся до уполномоченных ор
ганов. Вместе прорабаты
ваем пути решения возни
кающих проблем, совмест
но с органами прокуратуры 
защищаем права бизнес
менов и активно вовлекаем 
предприимчивых граждан 
в бизнессреду.  Считаю, 
предложенные Главой госу
дарства инициативы могут 
дать существенный толчок 
развитию казахстанского  
бизнеса. 

Поддержка предпри
нимателей – это для стра
ны задел на завтра, на бу
дущее. Потому что это но
вые рабочие места, доходы, 
улучшение качества жиз
ни наших граждан. Конеч
но, от каждого из нас зави
сит, насколько эффектив
но будут реализованы за
дачи, озвученные в Посла
нии. Свою лепту в это общее 
дело должен внести каж
дый казахстанец, – считает  
П.Сыздыков.

 Наталья ЧЕРНЕЙ

ПРОФЕССИЯ Наш милый доктор
Так многие шиелийцы называют Мадину Биимбетову. Такое при

знание и уважение  людей она завоевала благодаря кропотливому 
труду, преданности своему делу, заботливому отношению к  
пациентам.

Мадина родилась и выросла  в ауле Би
дайколь   в многодетной семье  водителя Ке
неса Биимбетова и рисовода Несипкуль Су
лейменовой, так  что про тяжелый сельский 
труд она знает не понаслышке. 

Поинтересовался у нее, почему она по
сле окончания средней школы выбрала про
фессию врача. Как оказалось, тут все про
сто. Начиная с десятилетнего возраста она 
была на воспитании у своей тети, заслужен
ного врача Казахстана Раисы Кузденовой, 
была ей почти как дочь. И конечно, малень
кая Мадина, видя перед глазами такой при
мер беззаветной преданности своему делу 

и уважение людей к профессии врача, 
не могла выбрать другой жизненный 
путь...  

В 1983 году она с «первого захода» 
поступила в  Алматинский медицин
ский институт, через шесть лет обуче
ния получила специальность педиатра. 
Трудовую деятельность начала в боль
нице аула Байгекум. Там еще в совет
ское время построили добротную сель
скую больницу, которая  функциони
рует по сей день. Конечно, вначале ей 
было нелегко, но благодаря поддержке 
более опытных коллег, а также знани
ям и навыкам, полученным в вузе,  она 

быстро вошла в напряженный ритм работы. 
Доктор советует нынешним выпускни

кам медвузов начинать трудовой путь имен
но в сельской местности. Вопервых, не сек
рет, что в аулах все еще не хватает врачей. 
И второе, сейчас государство стало больше 
уделять внимания модернизации сельского 
здравоохранения, есть ряд привлекательных 
льгот для молодых специалистов по про
грамме  «С дипломом – в село».  

В разные годы М.Биимбетова работала 
врачомпедиатром детской консультации, 
заведующей детским отделением, замести
телем главного  врача Шиелийской район

ной  больницы, главным педиатром райо
на. Восемь лет она успешно трудилась в ме
дикосанитарной части ТОО «Казатомпром 
Демеу».  

Доктор часто слышит слова благодар
ности от родителей детей, которых выле
чила. Недавно на странице Шиелийской 
районной многопрофильной больницы в 
Facebook опубликовали пост с ее автобио
графией. Так вот, только за день он собрал 
более сотни лайков и положительных ком
ментариев. И это можно назвать наглядным 
свидетельством признания обществом за
слуг врача. Сейчас она успешно  трудится в 
должности врачаэксперта, передавая свой 
богатый опыт молодым специалистам.   

Все у нее благополучно и на личном 
фронте. Вместе с супругом Бауыржаном 
Алимхановым, который работает инжене
ром в неф тяной отрасли, воспитала троих 
детей. Старшая из них – Нурдана  выбрала 
профессию юриста, Гафур – программист, 
а Зарина учится в одном из университетов  
Праги на графического дизайнера. 

Свое свободное от работы время женщи
на проводит на приусадебном участке, кото
рый утопает в зелени и цветах, выращенных 
ее руками.

Ибраш МАКСУТОВ

Он живет в 18ти километрах от аула 
Жайылма рядом с Жиделинским водо
хранилищем (в свое время его отец Аман
жол работал гидротехником на этом объ
екте). Здесь семья Бимашевых  вырастила 
большой сад, который односельчане на
зывают  «Аманжолдың бауы» (сад Аман
жола). До недавнего времени Сабит, как 
и его отец, работал в системе водного хо
зяйства. Но  затем, поразмыслив над сво
ими возможностями, решил заняться  
предпринимательством.

– У меня в голове давно назрела идея 
открыть этноаул для туристов, – говорит 
предприниматель. – Как говорится, глаза  
боятся, а руки делают.  Я рад, что осуще
ствил свою заветную мечту.   

Разумеется, начать любой бизнес нелег
ко. На первых порах Сабиту, как и мно
гим начинающим предпринимателям, ну
жен был первоначальный  капитал. По
этому мужчина продал свои автомобили 
«Нива», «ГАЗ53», имевшийся крупный 
рогатый скот. Средства от продажи вло
жил в обустройство зоны отдыха, которую 
на семейном совете решили назвать «Көк
терек». Такое название дали поскольку в 
этой зоне растет немало красивых и высо
ких  тополей. 

В первую очередь он создал искусствен

ное озеро, где отдыхающие могут покатать
ся на катамаранах и лодках.  Установил 
крытые топчаны в национальном стиле, на 
которых могут отдохнуть до 30 человек. По 
желанию клиентов в этноауле могут приго
товить казахские, узбекские и кавказские 
национальные блюда. Для гостей пред
усмотрена развлекательная программа. 

Порой в жизни каждого человека неожи
данно возникают обстоятельства, которые 
не дают возможности развиваться даль
ше, реализовывать начатые проекты. По
добные проблемы появились и у предпри
нимателя. В прошлом году  мужчина пере
нес серьезную  операцию на сердце, изза 
чего даже встал вопрос о продаже  бизнеса. 
К слову, мужчина также  занимается  разве
дением лошадей и крупного рогатого скота. 
У него возникли сомнения: хватит ли после 
операции сил, чтобы работать в этой сфере.   

Однако, несмотря на обстоятельства, от 
которых, как известно, никто не застрахо
ван, предприниматель не опустил руки и 
продолжил заниматься  бизнесом. Также 
Сабит хочет развивать рыбное хозяйство, 
для этого он запустил в озеро несколько 
тысяч мальков. А пока туристы могут здесь 
ловить рыбу на удочку. Предприниматель 
старается создать для приезжающих гостей 
максимальные удобства. К примеру, на его 
средства была задействована спецтехника 
и отремонтирован участок дороги «Жайыл
ма–Жиделинское водохранилище». 

Безусловно, в таком деле трудно обхо

диться без поддержки семьи. Предприни
мателю во всем помогают супруга Гулжа
хан и пятеро детей. С.Аманжолулы наде
ется, что в будущем он сможет получить 
грант для развития своего проекта, благо
даря которому у туристов из других регио
нов страны и иностранцев будет возмож
ность любоваться красотами нашей при
роды и ознакомиться с национальными 
традициями. Для того, чтобы «Көктерек» 
превратился в полноценную зону отды
ха и стал привлекательным  не только для 
местных туристов, но и иностранных, по 
самым скромным подсчетам необходимо 
около 50 миллионов тенге. Понятно, что 
государство  такие деньги просто так не 
выделит.  Можно взять льготный кредит 
в рамках различных программ, но у пред
принимателя нет необходимого залогово
го имущества. Правда, у Сабита теплит
ся маленькая  надежда на то, что  на го
ризонте появится инвестор и на принци
пе долевого участия вложит свои средства 
в этот бизнес. В этом направлении он пы
тается наладить связи с заинтересованны
ми лицами. Недавно сюда на переговоры 
приезжали бизнесмены  из Алматы. Если 
стороны договорятся и зона отдыха будет 
модернизирована,  то, безусловно, в этих 
краях побывают немало туристов и поя
вится  возможность открыть как минимум 
20 новых рабочих мест.  

Максут ИБРАШЕВ

СВОЕ ДЕЛО                      

ТОПОЛЯ, ТОПОЛЯ ВСЕ В ПУХУ, или 
приедут ли в «Көктерек» инвесторы?

Природноклиматические   осо
бенности   Жанакорганского  рай
она  благоприятны для развития 
медицинского, экологического и 
этнографического туризма. Здесь 
есть  величественные горы Ка
ратау, грязевые лечебницы, не
сколько озерных систем, проте
кает река Сырдарья. Отрадно, что 
с недавних пор  все это богатство 
природы некоторые местные жи
тели стали использовать для раз
вития малого бизнеса. Один из 
них  – Сабит Аманжолулы.  
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На страницах – летопись региона 

За 85 лет, пока существует область, произошло немало масштабных со-
бытий, наложивших отпечаток на ее становление и развитие. Каждое от-
раслевое управление, каждый район внесли и продолжают вносить вклад в 
общую копилку, в результате чего из аграрного регион постепенно превраща-
ется в аграрно-индустриальный. 

В преддверии юбилея «КВ» начинают публикацию материалов о том, чем 
«дышат» районы, какими они были на заре образования области. Дебютиру-
ет в списке – самый северный из них – Аральский. 

ИСТОРИЯ МОРЯ – 
ИСТОРИЯ КРАЯ

Аральский район расположен в северо-
западной части области. О том, что в эпоху нео-
лита и бронзы в этих местах жили люди и были 
поселения, свидетельствуют многочисленные 
археологические памятники. В районе Араль-
ска, а также железнодорожных станций Сапак, 
Камыстыбас и Саксаульск находились стоянки 
древних людей. В целях продвижения своей ко-
лониальной политики на юг Казахстана в 1847 
году в дельте Сырдарьи правительство царской 
России построило Аральское укрепление, а в 
1905 году был основан город Аральск. 

История района неразрывно связана со ста-
новлением и развитием всей области. В то же 
время она имеет свои особенности и связана с 
возникновением Аральска. Есть веские осно-
вания утверждать, что появление на карте го-
рода Аральска связано со строительством пор-
та на берегу Аральского моря, а также железно-
дорожного сообщения в этих краях. 

Аральский район как административно-
территориальная единица был образован 15 
января 1938 года. Расположен он в северо-
западной части области и занимает площадь в 
68,4 тысячи квадратных километров с населе-
нием 79055 человек. На востоке граничит с Ка-
залинским районом, на западе – с Актюбин-
ской областью, на севере с Карагандинской об-
ластью и на юге – с Каракалпакстаном. 

Испокон веков основным занятием и ис-
точником дохода местных жителей было рыбо-
ловство. Поэтому не случайно в шестидесятые 
годы прошлого столетия Приаралье занимало 

лидирующие позиции в республике по разви-
тию рыбного хозяйства. В год в водоемах обла-
сти вылавливали до 60 тысяч тонн рыбы. Одна-
ко уже через два десятка лет началось катастро-
фическое обмеление моря, объем воды упал с 
1000 до 320 кубических километров. С каждым 
годом рос процент содержания солей в морской 
воде, который достиг 30 миллиграммов на литр. 
Это привело к тому, что морская рыба, объе-
мы добычи которой раньше превышали 40 ты-
сяч тонн в год, практически исчезла. В резуль-
тате вынуждены были закрыться десятки пред-
приятий и хозяйств по вылову и переработке 
рыбы. В конце концов, высохшее дно моря ста-
ло представлять собой пустыню, а кое-где еще 
долго оставались ржавеющие корпуса рыболо-
вецких судов, бороздивших некогда бескрайние 
просторы Арала.

Мир стал свидетелем того, как  в течение не-
скольких десятков лет исчезло одно из крупней-
ших водоемов в мире. Это стало результатом не-
продуманной политики человека по отношению 
к окружающей среде и использованию природ-
ных ресурсов, которые привели к беспрецедент-
ному по масштабам воздействию на экологию. В 
результате более шести миллионов гектаров пре-
вратились в соляную пустыню, в источник  вы-
носа солевых аэрозолей в атмосферу Земли. 

И лишь в результате реализации первой 
фазы проекта «Регулирование русла Сырдарьи 
и сохранение северной части Аральского моря» 
море стало возрождаться. Появились исчезнув-
шие виды рыбы, в родные края вернулись сотни 
рыбацких семей с Балхаша, Капчагая, Каспия и 
других мест, куда они подались в поисках луч-
шей жизни. Появилась реальная возможность 
для возрождения промыслового лова рыбы, что 
в свою очередь способствовало открытию но-
вых рабочих мест. Вместе с морем стали воз-
рождаться озерные системы, некоторые из ко-
торых занимали площадь до 30 тысяч гектаров. 

В прошлом году на Малом Арале при лими-
те 6920 тонн было выловлено 6651 тонны рыбы, 
переработано 2430 тонн. В районе работают 
9 заводов по переработке рыбы общей мощ-
ностью 24000 тонн. Два завода имеют Евро-
код. Принята региональная программа разви-
тия рыбного хозяйства, рассчитанная на 2021-
2030 годы. Для увеличения производства товар-
ной рыбы задействованы семь специальных во-
доемов. Активно ведется реализация проекта 
по организации прудовых хозяйств. В течение 
двух лет планируется реализовать 10 проектов 
по производству товарной рыбы.

ЛЕГЕНДАРНЫЙ БРЕНД  
Другая гордость Аральского района  - АО 

«Аралтұз», которому в нынешнем году исполня-
ется 98 лет. Это крупнейшее предприятие Казах-
стана по добыче и производству пищевой соли. 
Продукция комбината – пищевая и техническая 
соль по праву заслужила звание одного из отече-
ственных брендов. О высоком качестве выпус-
каемой продукции, которая пользуется большим 
спросом не только в Казахстане, но и далеко за 
его пределами, говорят дипломы различных меж-
дународных и республиканских выставок.

На заре производства соль добывали 
вручную, о чем говорят старые фотографии 
и воспоминания аксакалов. А первые меха-
низмы, согласно историческим докумен-
там, стали применяться лишь в середине 
тридцатых годов. До девяностых годов из 
озер, расположенных в нескольких кило-
метрах от поселка, в месяц добывалось до 
600 тысяч тонн соли, а комбинат обеспечи-
вал высококачественной продукцией весь 
Советский Союз. К слову, в районе поселка 
Жаксыкылыш сосредоточены самые боль-
шие природные запасы соли в Казахстане, 
которые оседают на дне озера. Поэтому эта 
соль так и называется – осадочная.

Сегодня, как и почти столетие назад, 
необходимые объемы сырья при помощи 
специального комбайна добываются на 
соляных озерах и доставляются на комби-
нат в специальных железнодорожных ва-
гонах. Очередной сезон добычи соли на-
чинается уже в мае. За один сезон добы-
ваются запасы сырья, которых с лихвой 
хватает до начала следующего. В итоге  
круглый год на территории предприятия 
высится огромная гора соли. Не случайно 
у приезжих комбинат «Аралсоль» ассоци-
ируется с этой белой горой, которую вид-
но издалека. 

В целом в четырех цехах предприятия на про-
изводстве пищевой и технической соли трудят-
ся почти 1200 человек. 80 процентов продук-
ции уходит на экспорт, тогда как оставшиеся 
20 процентов обеспечивают внутренний рынок 
страны. По итогам 2022 года здесь было произ-
ведено 1076,3 тонны технической и 301,2 тонны 
йодированной соли.

Сейчас аральская соль пользуется большим 
спросом в странах СНГ, особенно хорошо ее 
знают в соседней России.  Свой интерес к высо-
кокачественному продукту  из Аральского райо-
на в последнее время проявляют страны дальне-
го зарубежья, в частности, ОАЭ, Китай и другие.

НЕ ТОЛЬКО РЫБОЙ 
И СОЛЬЮ… 

Если по итогам 2017 года в районе было про-
изведено промышленной продукции на 10 мил-
лиардов тенге, то в 2022-м эта цифра состави-
ла 24,5 миллиарда тенге. То есть объемы произ-
водства выросли в 2,4 раза, что стало хорошим 
показателем состояния экономики района.

В период с 2017 по 2022 годы  в этой отрас-
ли открыто немало предприятий. Наряду с АО 
«Аралтұз» можно назвать такие предприятия, 

как завод глубокой переработки рыбы ТОО 
«Казахстан Аквакультура LTD». В настоящее 
время на заводе трудятся 18 человек, в год вы-
пускается 140 тонн готовой продукции. 

Еще одно производство – «Комбинат по обо-
гащению кварцевого песка» ТОО «Aral Quartz». 
Предприятие производит 5000 кубических ме-
тров этого вида сырья, обеспечивает работой 
45 человек.  В 2020 году в районе заработал цех 
по производству технической соли ТОО «Жаңа 
Арал». Сегодня здесь работают девять человек, 
по итогам 2022 года произведено 46932 тонны 
технической соли.

В программу индустриально-инно- 
вационного развития Аральского района было 
внедрено 10 проектов на общую сумму 168,8 
миллиарда тенге с открытием 1321 рабочего ме-
ста. К настоящему моменту реализовано три  
проекта на 3,7 миллиарда тенге, что позволи-
ло трудоустроить 286 человек. Это  - строи-
тельство третьего цеха испанского производ-
ства по выпуску пищевой соли на АО «Аралтұз» 
стоимостью 2,9 миллиарда тенге, проект «Глу-
бокая  переработка рыбы и производство пла-
стиковых лодок» ТОО «Казахстан Аквакультура 
ЛТД» стоимостью 170 миллионов тенге, а также  
проект «Строительство горно-обогатительного 
комбината по обогащению кварцевого песка» 
ТОО «Aral Quartz» стоимостью 780 миллионов 
тенге.

Оставшиеся семь проектов на 165,1 миллиар-
да тенге находятся на стадии реализации. Ожи-
дается, что при этом будет открыто 1035 новых 
рабочих мест. Наряду с этим ведется активная 
работа по внедрению в Карту индустриализа-
ции пяти проектов на 7,2 миллиарда тенге с от-
крытием 153 новых рабочих мест.  Это  - про-
екты по выпуску упаковочных мешков, сухих 
строительных смесей, открытию откормочных 
площадок, производству профлиста и по пере-
работке твердых бытовых отходов. 

Всего же с начала 2023 года в район привле-

чено около 7,7 миллиарда тенге инвестиций, 
что говорит об их двукратном росте. Три четвер-
ти или 5,8 миллиарда тенге привлеченных инве-
стиций направлено на развитие сельской мест-
ности, 1,9 миллиарда – на развитие Аральска.  
По итогам 2022 года в экономику района было 
привлечено 16,7 миллиарда тенге инвестиций. 
Ожидается, что в нынешнем году эта цифра вы-
растет до 24 миллиардов. В том числе за счет 
средств частного сектора планируется реализо-
вать 14 проектов на 10 миллиардов тенге. 

ВАЖНА КАЖДАЯ ОТРАСЛЬ
В 2021 году для развития агропромышленного 

комплекса района была принята Дорожная кар-
та развития сельского хозяйства, рассчитанная  
на 2022-2024 годы. Она будет реализовываться 
в трех направлениях -  животноводство, расте-
ниеводство и рыбное хозяйство, что позволило 
довести объем продукции сельского хозяйства 
до 4,6 миллиарда тенге или 101,6 процента. 

 На первых порах в рамках Дорожной карты 
реализовано 30 проектов на 792 миллиона тен-
ге. Но уже в течение полутора лет было реализо-
вано 23 проекта на 281,8 миллиона тенге, 43 че-
ловека трудоустроены на постоянную и сезон-

ную работу. Для дальнейшего развития сель-
скохозяйственной отрасли в нынешнем году в 
Дорожную карту были внесены изменения, до-
полнительно внедрены 12 проектов. Они на-
правлены на развитие птицеводства, земледе-
лия, прудового хозяйства, гидропонику и про-
изводство биогумуса. 

Наряду с рыболовством испокон веков жи-
тели района разводили домашних животных. В 
первом полугодии 2023 года, по информации 
районного отдела сельского хозяйства, в хозяй-
ствах района было зарегистрировано 61353 го-
лов крупного рогатого скота, 107177 овец и коз, 
50222 лошадей и 37067 верблюдов. Это заметно 
больше, чем за аналогичный период прошло-
го года. Соответственно, выросли объемы про-
изведенной сельскохозяйственной продукции. 
По сравнению с прошлым годом производство 
мяса составило 102,7 процента, молока – 102,3, 
яиц – 101,1 процента.

В районе динамично развивается малый 
и средний бизнес. В первом полугодии 2023 
года количество зарегистрированных субъек-
тов МСБ составило 6599 единиц, что больше 
на 38,4 процента, чем в первом полугодии про-
шлого года. Количество действующих субъек-
тов предпринимательства равно 6268, что боль-
ше на 44,3 процента. В городе, поселковых и 
аульных округах утвержден список проектов к 
реализации,  ведется планомерная работа. На-
пример, реализовано 58 проектов на 5678,5 
миллиона тенге, что позволило открыть 388 но-
вых рабочих мест.

Кроме того, в районе из года в год растет роз-
ничная торговля, объемы которой сейчас до-
стигли 4,9 миллиарда тенге или 37,8 процента к 
объему прошлого года. В рамках государствен-
ных программ и через финансовые институты 
26 предпринимателей района получили льгот-
ные кредиты  на общую сумму 335,9 миллиона 
тенге. Программы по финансовой поддержке 
бизнеса, а также финансовые институты позво-

лили профинансировать 140 проектов на 2688,9 
миллиона тенге. А еще в рамках Национально-
го проекта по поддержке предпринимательства 
на 2021-2025 годы, предусматривающего предо-
ставление безвозмездных грантов для начинаю-
щих предпринимателей,  профинансировано 70 
проектов на 96,6 миллиона тенге. 

В последние годы в Аральском районе все 
больше внимания уделяется земледелию, в 
частности, бахчеводству. До недавних пор им 
занимались жители всего трех аульных окру-
гов. В 2022 году жители 12 аульных округов изъ-
явили желание работать на  земле, а в нынеш-
нем году на поля вышли уже жители 15 аульных 
округов. На 1010,3 гектарах они посадили ово-
щи, бахчевые и другие культуры. И если в про-
шлом году аральские дехкане собрали 3143,8 
тонны продукции, то в нынешнем планируют 
собрать до пяти  тысяч тонн. 

Кроме всего прочего, есть большие позитив-
ные изменения в строительстве, образовании, 
здравоохранении, культуре, спорте и других сфе-
рах. Реализуются государственные и отраслевые 
программы, цель которых – сделать крепче эко-
номику района, а жизнь аральцев лучше.

Казбек БОТАЕВ
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 САКРАЛЬНАЯ ГЕОГРАФИЯ 

ТОО СП «Казгермунай» сообщает, что 23.10.2023 г. 
по адресу: Кызылординская область, Сырдарьин-
ский район, Теренозекский с.о., с.Теренозек, улица 
Д.А.Конаева, 8, в Доме культуре поселка Теренозек, 
время – 11:00 ч. проводятся общественные слушания 
в форме открытого собрания по проекту «Дополне-
ние к проекту разработки месторождения Нуралы» с 
проектом «Отчет о возможных воздействиях».

Дополнительно будет возможность подключения 

в режиме онлайн на платформе ZOOM по следую-
щей ссылке:

https://kmg-kz.zoom.us/j/95777577446?pwd=RlFtQ
1o3TlZmbHRINWJFS001K3NLUT09

Идентификатор конференции: 957 7757 7446.  
Код доступа: 973552.

Инициатор – ТОО СП «Казгермунай», 120018, 
г.Кызылорда, пос. Тасбогет, ул.Амангельды, 100. 

Разработчик проекта – АФ ТОО «КМГ Инжини-

ринг», 060097, г.Атырау, мкр. Нурсая, пр. Елорда, 
10. Эл. адрес: atyrau@kmge.kz; m.abir@kmge.kz; тел.:  
8 (7122) 30 54 12, 30 54 43.   

Документация по проекту размещена на сайте 
ЕЭП ecoportal.kz. 

Электронный и почтовый адреса местного ис-
полнительного органа: ГУ «Управление природных 
ресурсов и регулирования Кызылординской обла-
сти (УПРиРП)», почтовый адрес: Кызылординская 

область, 120003, город Кызылорда, улица Бейбарыса  
Султана, №1, электронный адрес: prd@korda.gov.kz, 
тел.: 8 (7242) 60 53 62.

Замечания и предложения принимаются по элек-
тронным адресам: prd@korda.gov.kz,https://www.
gov.kz/memleket/entities/kyzylorda-tabigat/press/
article/1?lang=ru, Ecoportal.kz. 

Дополнительную информацию можно получить 
по адресу: m.abir@kmge.kz, тел.: 8 (7122) 30 54 43. 

Ученым есть над  
чем поломать головы

По мнению историков и археологов, на древней земле Приаралья сосредоточена   
квинтэссенция самобытной культуры древних номадов – кочевников. Край хранит 
в себе еще немало неразгаданных тайн и загадок. 

На территории Казахстана ученые обнаружи-
ли следы древнейших цивилизаций. Археологи 
отнесли их к трем группам: кауншинской, сосре-
доточенной в Приташкентском оазисе, отрар-ка-
ратауской, расположенной в среднем течении 
Сыр дарьи в предгорьях Каратау, и Жетыасар-
ской археологической культуре, представленной 
на территории Кызылординской области в до-
лине высохших русел Сырдарьи – Куандарье и  
Жанадарье.   

Остатки древних поселений Жетыасарской 
культуры сосредоточены  на территории нынеш-
них Кармакшинского, Жалагашского и Сырда-
рьинского районов. Археологи обнаружили око-
ло 50 городищ и крепостей, среди них Бидайык 
асар,  Домалак асар, Унгирли асар, Томпак асар, 
Кара асар,  Жалпак асар, Тик асар, Тас асар, Коса 
асар и другие. Все они  представляют собой не-
большие возвышенности – асары.  

Среди городов-крепостей Жетыасара самое 
крупное поселение – Алтын асар. Как писал ар-
хеолог Сергей Толстов, «...очертания городища 
имеют неправильную трапециевидную форму. Во 
внутренней части городища присутствуют следы 
застройки. Над городищем возвышаются четыре 
главных сооружения. Первое из них – «Большой 
дом», огромный жилой массив, превратившийся 
ныне в оплывший холм, второе – «Малый дом», 
по-видимому, погребальное сооружение...».

Огромные, многослойные, хорошо укре-
пленные города-крепости  размещались в непо-
средственной близости от водных источников и 
были окружены некрополями, насчитывающи-
ми огромное количество курганов. Все городища 
располагались группами по пять-семь, иногда до 
десяти  крепостей. Расположены они друг от дру-
га на расстоянии не более двух-восьми киломе-
тров. Причем эти города-крепости располагались 
таким образом, что с любой из них открывался 
вид на остальные и можно было подавать свето-
вые сигналы с одной на другую. Ученые  историки 
высказывают самые различные предположения 
по поводу появления и последующего прекраще-
ния жизнедеятельности этих поселений. Так, на-
пример, согласно одной из них, поселение Том-
пак асар могло погибнуть в результате военного 
столкновения, Бидайык асар – по причине из-
менения русла Сырдарьи. Данная гипотеза уче-
ных опирается на результаты проведенных на ме-
сте города археологических раскопок, в результа-
те которых ученым удалось проследить попытки 
жителей этого самого западного городища соору-
дить искусственные водохранилища и водосборы 
в русле засыхающего протока.  

В результате найденных в ходе раскопок захо-
ронений и остатков жилищ ученые считают, что 
Жетыасарская культура раннего периода отно-
сится к античной эпохе. С.Толстов отметил сход-
ство найденных здесь фрагментов керамики с ан-
тичной и хорезмийской культурой. Но есть и от-
личия. Постройки в Хорезме традиционно возво-
дились из квадратного кирпича, а при строитель-
стве городов Жетыасара использовались брикеты 
прямоугольной формы. 

По результатам проведенных археологами 
раскопок ученые предположили, что первый этап 
Жетыасарской культуры характеризовался  его 
мощным расцветом, строились дома, существо-
вали тесные экономические связи с Отыраро-Ка-
ратауской и Кауынчинской культурами, в IV-VI 
веках было сильно влияние гуннов. Не случай-
но археологами здесь было найдено большое ко-
личество предметов быта и керамической посуды 
гунского образца. Наиболее сильно сходство двух 
культур проявляется в традициях захоронения.  

Раскопки дают представление о погребальном 
обряде, который не менялся на протяжении всех 
периодов существования жетыасарской культу-
ры. Покойные в богатых одеждах, завернутые в 
камышовые циновки, укладывались на встроен-

ные внутри камеры лежанки-суфы, иногда с вой-
лочной подушкой под головой. При этом преды-
дущие захоронения или отодвигались в сторону, 
или же оставлялись на месте. По прошествии зна-
чительного отрезка времени ранние погребения 
убирали из склепа, а камеру подготавливали к но-
вым захоронениям, тщательно обмазывая глиной 
стены, суфы, полы, иногда совершая небольшие 
перестройки внутри камеры.

Вблизи погребенного ставились сосуды с зау-
покойной пищей. Набор посуды оставался стан-
дартным. Кроме заупокойной пищи, рядом с за-
хороненным размещали оружие, предметы туале-
та, орудия труда. К сожалению, все эти могильни-
ки были разграблены и до нас дошли лишь жалкие 
крохи погребальных инвентарей, о первоначаль-
ном богатстве которых можно судить по случай-
но сохранившимся погребениям. Изучая их, уче-
ные пришли к выводу о необычайной устойчиво-
сти как самих погребальных сооружений, так и 
единого для всех их типов погребального обряда, 
бытующего на данной территории без каких-ли-
бо изменений на протяжении всего существова-
ния культуры. Антропологические исследования 
говорят о едином в основной массе населении, 
хотя в отдельных курганах и могильниках можно 
отметить иной расовый тип.  

Археологические находки свидетельствуют о 
своеобразии материальной культуры древнего на-
селения Жетыасарского урочища, а также о высо-
ком уровне мастерства древних зодчих. Удивляет 
точность выполнения строительных работ. О вы-
соком уровне архитектурного мастерства жеты-
асарцев говорят и конструкции сводов, и оборо-
нительная система городищ. Каждое из них было 
ограждено крепостными стенами, бойницами, 
башнями. Из этого следует, что жители города 
могли дать отпор любому врагу и защитить свой 
город. Причем оборонительные башни имели ко-
ридоры, через которые можно было не только по-
пасть в город, но и выйти из него. 

Интересно, что материал для строительства 
жетыасарцы производили сами, причем самого 
высокого качества. Жившие здесь племена уме-
ли обращаться с глиной и знали все секреты из-
готовления изделий из нее. Доказательство – ке-
рамическая посуда, которая отличалась уникаль-
ной техникой исполнения, что говорит о высокой 
культуре жившего в этих местах народа. 

В 1973 году экспедицией С.Толстова в ходе 
раскопок на поселении Бидайык асар были най-
дены фрагменты музыкального инструмента, на-
поминавшего по внешнему виду домбру. В от-
личие от современного аналога, древний ин-
струмент имел два грифа, что и дало ему назва-
ние – «қоссаз». На деке домбры были выреза-
ны узоры в зооморфном (животном) стиле, что в 
целом присуще кочевым народам евразийского  
пространства. 

В 2018 году была начата работа по изучению 
найденных в разные годы артефактов, относя-
щихся к Жетыасарской культуре и ныне храня-
щихся в музейных фондах России, в частности, 
Москвы и Санкт-Петербурга.  

Также в ходе раскопок на памятниках Жеты-
асара найдено огромное количество костей жи-
вотных, что говорит о том, что основным видом 
деятельности жителей этих городищ было ското-
водство. Существовала и примитивная ирригаци-
онная система. По мнению археологов, земледе-
лию отводилась второстепенная роль, тем не ме-
нее  жетыасарцы обрабатывали землю, выращи-
вали злаковые культуры и даже делали вино.  

Города эти являлись настоящими оазисами, 
были богаты и могущественны. Но как бы то ни 
было, они прекратили свое существование. О 
причинах их исчезнования ученые строят догадки 
и гипотезы. Ясно, что им понадобится не одно де-
сятилетие, чтобы разгадать феномен Жетыасара.  

  Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЕ

 ГИГИЕНА  

Ядрёна вошь 

Когда в волосах ребенка заводятся вши, родители часто впадают в панику. 
Они боятся социальной изоляции малыша, ведь окружающие часто связыва-
ют это с плохой гигиеной и маргинальным образом жизни семьи.  

По словам заместителя руководителя об-
ластного департамента санитарно-эпидеми-
ологического контроля Алии Абдикаимовой, 
педикулез – распространенное паразитарное 
заболевание человека, возбудителем которо-
го являются кровососущие насекомые – вши. 
Заражение происходит при тесном бытовом 
контакте, использовании вещей больного. 
Первый признак заболевания – зуд. С начала 
2023 года в регионе зарегистрировано 84 слу-
чая заболевания педикулезом, это по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года 
больше на 26 процентов.  Среди детей до 14 
лет выявлено 68 случаев, среди ребят 15-17 
лет – семь. Подавляющее большинство забо-
левших приходится на областной центр – 69 
человек.  

 Лечение педикулеза у каждого конкрет-

ного больного должно осуществляться па-
раллельно с противоэпидемическими про-
цедурами (дезинсекция головных уборов, 
одежды, постельных принадлежностей,  по-
мещения и прочего). Уничтожение насеко-
мых производится антипаразитарными сред-
ствами. Кроме того, важно выявить источ-
ник заражения, чтобы избежать повторного  
заболевания.

Специалисты  напоминают, что в целях 
профилактики необходимо избегать контак-
та «голова к голове» при играх и других меро-
приятиях, не обмениваться личными вещами 
(шляпы, шарфы, пальто, расчески, наушни-
ки и аксессуары для волос), избегать хране-
ния одежды в общих шкафах,  соблюдать лич-
ную гигиену, еженедельно менять постельное 
белье, использовать резиновую шапочку в 
бассейне и так далее. Таким образом, можно 
уберечь себя и своих родных от этих неприят-
ных паразитов.

   Аяна МОЛДАБАЕВА

ЧТО ДЕЛАТЬ?

А ты чипировал питомца?
С 1 сентября нынешнего года регистрация домашних животных в еди-

ной базе проекта ТANBA стала обязательной. И как пишут во многих интер-
нет-источниках, чтобы зарегистрировать любимца, нужно будет внести дан-
ные питомца в единую базу на сайте tanba.kezekte.kz, подтвердить сведения и 
чипировать питомца в ветклинике. Как это сделать? Как проходит процеду-
ра чипирования в ветклинике и каковы ее нюансы? Как работается с систе-
мой TANBA ветврачам? Ни на один из этих вопросов мне, как ответственно-
му котовладельцу, не удалось найти ответа в областном центре.   

И все бы ничего, можно было бы рассла-
биться и не искать ответов на эти вопросы. 
Но ведь за нечипированное живот-
ное грозит штраф. Но 
пока каких-то опреде-
ленных сроков, стро-
гих рамок, когда нуж-
но чипировать и зане-
сти своих «хвостиков» в 
базу данных, в нормах закона 
нет, но какое-то внутреннее бес-
покойство все-таки заставляет 
поторапливаться.

В официальный перечень 
подлежащих чипированию 
животных попали не толь-
ко собаки и кошки. Мор-
ская свинка, шиншил-
ла, хорек, декоратив-
ная крыса, черепаха, 
карликовая свинья, хо-
мяк и даже достаточ-
но редкий и экзотиче-
ский для наших краев 
представитель дикой фау-
ны как обезьяна – тоже 
подлежат так называемой  
идентификации.

Революционный, как оха-
рактеризовали в свое время 
эксперты, закон «Об ответствен-
ном обращении с животными», который дол-
жен защитить права братьев наших меньших 
в Казахстане и обеспечить гуманное обраще-
ние с ними, из бумажного варианта перехо-
дит в практическую плоскость. Как извест-
но, еще ранее значительно ужесточена ответ-
ственность за грубое обращение с животны-
ми и был запрещен их отстрел. Но госпри-
ютов для содержания бродячих животных, 
которые бы финансировались государством, 
в Кызылорде так и не появилось. Функци-
онируют только небольшие частные прию-
ты, куда неравнодушные кызылординцы до-
ставляют собак и кошек с улиц и содержат их 
на собственные средства. Кстати, и чипиро-
вать теперь они их тоже обязаны за свой счет, 
поскольку бесплатно эту процедуру сдела-
ют только животным из государственных  
приютов.  

Но вернемся к чипированию. В одном из 
пояснений в интернете говорится: «Проце-
дура регистрации на сайте сервиса TANBA, 
во-первых, предполагает учет – внесение 
сведений о питомце и его владельце в инфор-
мационную систему и формирование элек-
тронного паспорта животного. За этим сле-
дует идентификация питомца путем введе-
ния средства учета. Для домашних живот-
ных такими изделиями станут чипы. Сама же 
процедура приравнивается к внутримышеч-

ной инъекции, она платная, ее цена в разных 
клиниках варьируется от 3 500 до 8 000 тенге.

Владельцы могут зарегистриро-
вать животное двумя спо-

собами. Первый – мож-
но самостоятельно вне-
сти данные в сервис 
TANBA, но подтвердить 

регистрацию животного сможет 
только ветеринарная организа-

ция, зарегистрированная в систе-
ме. Для этого необходимо прой-

ти регистрацию при помощи ЭЦП, 
войти в личный кабинет, доба-

вить данные своего питомца и от-
править их на регистрацию,  
выбрав ветклинику. 

Второй вариант – можно 
обратиться в ветклинику, за-
регистрированную в систе-
ме. Ветврач внесёт данные 
животного и зарегистриру-
ет его в системе. Для это-
го нужно продиктовать свой 
ИИН, после чего на привя-
занный к ИИН номер те-

лефона придёт SMS-код под-
тверждения, который нужно со-

общить ветврачу». 
Кроме того, все уточня-

ющие эти детали вопро-
сы можно задать в Telegram-канале  
https://t.me/tanbaqaz. В Telegram-чате Tanba 
периодически жалуются на неисправность 
системы и сложность процесса регистрации. 
И, судя по количеству обращений, трудности 
с регистрацией возникают у многих. Но офи-
циальные представители базы учёта TANBA 
опровергают эту информацию и утвержда-
ют: «Проблем с регистрацией животных нет. 
Система работает стабильно и исправно. На 
данный момент в ней ежедневно регистри-
руются 1000-1500 животных. Вы можете про-
верить это сами в общедоступном реестре  
животных». 

Но до самого процесса регистрации в этой 
базе еще надо как-то дойти, а для начала нуж-
но получить чип и по-прежнему остается от-
крытым вопрос – где осуществляется проце-
дура чипирования животных?  Представите-
ли двух ветеринарных клиник мне в этом от-
казали, сказав, что заниматься этим не будут. 
Хотелось бы получить официальный ответ от 
областного управления ветеринарии на зло-
бодневный вопрос «Что делать?». 

И кстати, некоторые хозяева, даже не по-
пытавшись разобраться во всех тонкостях 
закона, уже начали выбрасывать домашних 
животных на улицу.  

 Инна БЕКЕЕВА
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В ЧЕСТЬ ЮБИЛЕЯ 

В честь 30-летия Национально-
го Олимпийского комитета РК в Кы-
зылорде состоялось праздничное ме-
роприятие, в котором приняли уча-
стие директор Департамента спорта 
НОК РК Елсияр Канагатов, руково-
дитель областного управления культу-
ры и спорта Мира Казбекова.

Ряд ветеранов, специалистов и тренеров 
Приаралья удостоились памятных наград. В 
частности, юбилейной медалью «30 лет На-
циональному Олимпийскому комитету Респу-
блики Казахстан» отмечены Садык Мустафа-
ев, Вячеслав Ким, Николай Некрасов, Аман-
жол Онгарбаев, Абуталип Аманов, Галымжан 
Байгундиев и Виктор Юн.

Благодарственных писем комитета удостои-
лись Юрий Ким, Абылай Жалдыбаев, Куанган 
Бакен, Курмангали Боханов, Жумабек Кул-
баев, Мира Казбекова, Айбек Орманов, Ер-
кин Жантуганов,  Серик Алмагамбетов, Аскар 
Меңдияров, Ардак Серимбетов, Жамиль Жу-
супов, Габиден Райымбек, Сейтжан Токенов и 
Калдыбай Тукбаев.

ПОХОД ПО ВЕЛИКОЙ СТЕПИ

В республике стартовал ІІ республи-
канский марафон-байге «Ұлы Дала 
жорығы», в котором принимают уча-
стие 19 команд из всех регионов стра-
ны, кроме Атырауской области. 

Конники взяли старт в селе Каражар близ 
столицы. Марафон-байге с дистанцией 1300 
километров финиширует 19 сентября т.г. в ду-
ховной столице тюркского мира – Туркестане.

Общий призовой фонд марафона «Ұлы Дала 
жорығы»  – 65 миллионов тенге. Команда-
победитель получит 30, серебряный призер – 
20, бронзовый – 15. Поход состоит из 14 эта-
пов (первый и последний этапы – по 50 кило-
метров, остальные по 100 км). Маршрут мара-
фона пролегает через  Астану, Акмолинскую, 
Карагандинскую, Улытаускую, Кызылордин-
скую области.

КЫЗЫЛОРДА 
ВСТРЕЧАЕТ БОКСЕРОВ 

В спортивном комплексе «Евразия» 
стартовал республиканский моло-
дежный турнир, посвященный памя-
ти спортивного деятеля РК Аманбека 
Досмаилова. 

Награды соревнований оспорят 135 юных 
боксеров из 10 регионов страны и Узбекиста-
на.  Имена победителей и призеров станут из-
вестны в ближайшее воскресенье.

НА МЕДАЛЬНОМ ПЬЕДЕСТАЛЕ 

В Талдыкоргане завершился респу-
бликанский турнир среди спортсме-
нов до 23 лет, посвященный памяти 
заслуженного тренера РК Абильсеита 
Айханова.

По итогам состязаний в весовой катего-
рии до 125 кг кызылординский борец воль-
ного стиля Бекзат Тажи занял второе ме-
сто. Вместе с подопечным успех раздели-
ли его тренеры Орал Тлеугабылов и Серик  
Абдумауленов.

 

ЕСТЬ «СЕРЕБРО» АЗИИ!

На проходящем в Бейруте (Ливан) 
чемпионате Азии среди кадетов кы-
зылординский спортсмен Динму-
хаммед Толубай завоевал серебря-
ную медаль.

Д.Толубай - воспитанник ОСДЮШОР 
№15, его тренеры - Азамат Аралбаев и Акан 
Ибрашов.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

СПОРТ-ИНФО

НОК РК

БОКС

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА

ОБРАЗОВАНИЕ

МАРАФОН-БАЙГЕ
В областном 

историко-краеведческом 
музее состоялось заседа-

ние «круглого стола», посвящен-
ное исследованию бесценного насле-
дия просветителя Абая Кунанбаева. 
Основная цель – изучение уникаль-
ного сборника великого казахского 

поэта, найденного в хранилище 
фонда музея.

ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ

ТАЭКВОНДО

- Система образования по-
стоянно модернизируется и 
развивается в соответствии с 
потребностями времени,  - 
говорит учитель. - Сейчас 
есть много обучающих при-
ложений, сайтов и платформ, 
но все они на русском язы-
ке. Поэтому я создал обуча-
ющую платформу на  казах-
ском языке. На это ушло бо-
лее года. На платформе есть 
информация о столицах око-
ло 200 стран, формах их прав-
ления, валюте, численности 
населения, обучающие тесты 
и так далее.  

Платформу можно открыть 
на телефоне или на интерак-
тивной доске, она помогает 

развивать зрительное мыш-
ление, память и быстро нахо-
дить расположение стран на 
карте мира.  

Все желающие могут бес-
платно скачать приложение 
в системе Google Play market. 
На сегодня его скачали более 
2000 раз. В планах у педагога 
защитить проект авторским 
правом. 

Работа учителя высшей 
категории поможет многим 
пользователям. Эта площадка 
понадобится и  тем, кто пла-
нирует совершить путеше-
ствие по странам дальнего и 
ближнего зарубежья. 

Перизат 
АБДУЛАЗИСОВА

МУЗЕЙ

Бесценное наследие Абая

Всю свою сознательную 
жизнь Николай (имя измене-
но по этическим соображе-
ниям) ненавидел своего отца, 
считая его предателем. Ког-
да он был совсем ребенком, 
отец однажды внезапно ис-
чез из его жизни, а мама по-
началу объясняла это тем, 
что папа поехал на заработки 
очень далеко. А когда маль-
чик подрос, рассказала ему о 
том, что отец завел новую се-
мью, а с ними общаться не 
хочет. 

Уехавшие в дальние странствия 
отцы - это довольно распростра-
ненная версия брошенных мате-
рей, которые стараются хоть как-то 
сгладить острые углы в объяснени-
ях со своими детьми. Поэтому по-
верить в это было не сложно. И по-
началу мальчику было даже как-то 
не очень и обидно. Тем более, что 
в классе, где учился Николай из 30 

детей только семеро ребят росли со 
своими биологическими отцами. У 
остальных же были отчимы, либо 
их воспитывали мамы и бабушки. 
Поэтому, каким-то особенным он 
себя не считал. Поначалу малень-
кий Коля бережно хранил в памяти 
светлый образ своего отца.   

- Воспоминания о раннем дет-
стве самые теплые для меня, - рас-
сказывает он. - У меня был папа, 
который приносил мне гостинцы 
с работы, катал меня на шее, дарил 
маме цветы. Когда мне было десять 
лет, наше общежитие, где мы тогда 
жили, признали аварийным и вы-
селили всех жителей. Именно тог-
да отцу и пришлось уехать в другой 
город, чтобы заработать деньги на 
покупку квартиры. Родители рас-
ставались довольно обыденно, без 
каких-либо слез со стороны мамы. 
Отъезд выглядел совершенно буд-
ничным. Но после этого я не видел 
отца на протяжении семи лет.  

Все эти годы отец высылал день-
ги, но сам не приезжал. Потом 
мама сообщила мальчику о том, что 
у папы появилась другая женщина, 
и он решил остаться там жить.  

В скором времени в маму влю-

бился участковый полицейский, 
который по роду своей службы ра-
ботал с подростками, и особо обра-
щал внимание на ребят из неблаго-
получных и неполных семей. Спу-
стя какое-то время участковый сде-
лал маме Николая предложение, 
и они стали жить с ним в его соб-
ственной квартире. 

Но при внешнем спокойствии, 
Николай очень тяжело переносил 
предательство отца. Когда ему ис-
полнилось 17 лет, он совершен-
но случайно встретил его на улице. 
Отец был рад такой встрече, кинул-
ся к сыну с объятиями и расспроса-
ми о жизни и учебе, но встретил до-
вольно резкий отпор. Подросток не 
пожелал с ним разговаривать, наго-
ворив разных грубостей, быстро ре-
тировался с места случайной встре-
чи. И потом еще долго избегал хо-
дить по той улице, поскольку опа-
сался еще раз встретить отца. 

Спустя пять лет мать сообщила 
Николаю о смерти отца, но у него 
не возникло ни единого желания 
поехать на похороны.

- Став взрослым, я понимал, что 
личная жизнь может не сложиться 
и люди находят себе новые пары, -
говорит он. - Но в моей голове не 
укладывалось, как отец мог забыть 
обо мне - своем единственном 
сыне? Как он мог не общаться семь 
лет, а затем бросаться на улице в 
объятия? В общем, у моего отца не 
было ни единого шанса на мое про-
щение. И вот в прошлом месяце не 
стало моей бабушки. Ее квартиру я 
решил продать. Мы с женой наво-
дили порядок перед приходом по-
тенциальных покупателей, и я об-
наружил в бабушкиных вещах стоп-
ку писем. Они были от моего био-
логического отца. То, что я в них 
прочел, повергло меня в шок.

Оказалось, что отец не был ви-
новат в расставании. Мама первая 
его не дождалась, подала на развод 
и вышла замуж за другого. А когда 
отец приехал в родной город, то ба-
бушка скрыла от него новое место 
жительства его бывшей семьи, бо-
ясь скандала. 

В каждом новом письме отец 

умолял бабушку сообщить ему но-
вый адрес, просил дать ему возмож-
ность видеться с сыном. Николай 
перечитывал каждое письмо и не 
верил, что его мать так подло посту-
пила с отцом, еще и оклеветала его.

- Первым моим порывом было 
поехать к матери и бросить ей в 
лицо все письма, - говорит муж-
чина. - Но супруга остановила 
меня. Моя мать уже в возрасте и у 
нее слабое сердце. Но теперь у меня 
нет никакого желания видеть ее во-
обще. Больше 20 лет я считал отца 
виноватым. А сейчас его уже нет, и 
я не могу ничего изменить, и даже 
извиниться перед ним не могу. Как 
мне теперь жить с этим? Жена меня 
поддерживает, но настаивает, что 
мне нужно простить мать. А я не 
понимаю, как такое можно про-
стить? Эта женщина оставила меня 
без отца, обманывала 20 лет. Ведь 
можно же было не врать о причине 
развода, пусть не сразу, но потом я 
бы все понял. А ее лжи я не пойму 
никогда.  

Жена Николая Елена считает, 
что его мама достойна прощения и 
пытается внушить супругу, что по-
сле ее смерти он еще больше нач-
нет корить себя. Сочувствуя мужу, 
она просит его повзрослеть и за-
быть свои детские обиды.  Ведь еще 
неизвестно, что могут не простить 
Николаю его собственные дети, 
когда вырастут.  

- Я понимаю, что простить та-
кое матери очень сложно, - гово-
рит она. - Но если мамы не станет, 
то Коля пожалеет о том, что не об-
щался с ней. Скорее всего, она так 
поступила из страха быть не по-
нятой. Она единственный родной 
человек из старших родственни-
ков, кто у нас остался. У меня были 
сложные отношения с моей мамой, 
но не было такой ситуации, как у 
мужа. Сейчас ее нет и я понимаю, 
что часто вела себя как капризный 
ребенок. К сожалению, в моем слу-
чае уже ничего нельзя вернуть и из-
менить, а в случае Николая еще 
можно. И главное, не упустить этот 
шанс. 

Анна РОМАНОВА

            Вокруг света 
            вместе с Сериком агай

Учитель географии школы-лицея №80 поселка Торетам Кармак-
шинского района Серик Ниязов разработал инновационную плат-
форму для изучения стран на их государственном языке. Она называ-
ется «Әлемді таны – Серік ағаймен бірге оқы». На республиканском 
конкурсе «Фестиваль педагогических идей-2023» с этим проектом пе-
дагог занял третье место. 

Ценную находку  во время ис-
следовательских работ обнаружил 
научный секретарь  музея  Асхат 
Сайлау. По словам молодого уче-
ного, старинную книгу в фонд 

музея в 1982 году сдал ветеран-
педагог Мыната  Калдыбаев. В  

2005 году ее отреставрировали. 
С тех пор сборник  пылил-

ся на полке среди коллек-
ции редких книг и рукопи-
сей.  И лишь недавно он 
случайно оказался в руках  
ученого.  

Результатами первых ис-
следований сборника по-

делился ветеран труда, крае- 
вед, член Союза журналистов 

РК Жумабай Байзакулы. По сло-
вам ученого, книга написана на 
казахском языке арабской гра-
фикой. Она состоит из вось-
ми разделов. Всего здесь собра-
но 66 стихотворений Абая, да-
тируемых 1887-1893 годами. В 

последнем разделе пред-
ставлен казахский пере-
вод стихов русских поэтов 
А.С.Пушкина, И.А.Крылова, 
М.Ю.Лермонтова. В част-
ности, есть такие произведе-
ния, как  «Характер Онегина», 
«Письмо Татьяны к Онегину», 
«Ворона и лисица» и другие. К 
сожалению, некоторые страни-
цы книги не сохранились.

Участники «круглого стола» 
высказали ряд мнений по поводу 
автора сборника и периода его из-
дания. Было озвучено предполо-
жение, что эта книга – оригинал 
рукописи самого Абая. Однако, 
по мнению преподавателя Казах-
ского национального универси-
тета имени Аль-Фараби, ученого-

тюрколога  
Серикбая Коса-

нова, судя по  стихам, на-
писанным на казахском язы-
ке арабской графикой,  это 
может быть сборник стихов 
А.Кунанбаева,  изданный в Ка-
зани в 1922 году. Его составите-
лем был казахский поэт Берни-
яз Кулеев.  Словом, уникальная 
книга требует более тщательного  
изучения.  

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Время  прощать 
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